

Suscripciones
Gerona: mes 1'50 pta. trimestre 3'75.
Resto de la península: trimestre 2 pta.
América: trimestre 5 pesos oro, año 8.
Francia: trimestre 7 francos.
Numeros sueltos: 0'25 pesetas.
Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
En la imprenta de este periódico
Plaza de la Independencia, número 16

LA NUEVA LUCHA

Anuncios

A los suscritores, línea 0'13 peseta.
A los no suscritores, id. 0'25 id.
Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pta.
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-
setas línea a juicio de la Admon.
En la primera página doble precio.
La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Se publica todos los días excepto los si-
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 955

Jueves 13 de Marzo de 1890.

ESPAÑA EN TÁNGER

La Cámara de Comercio española, que hace cuatro años funciona en Tánger, publica en uno de los últimos números de su *Revista* mensual la reseña de la Asamblea general celebrada en el mes de Enero por la propia Corporación.

En esa reseña, encontramos datos de verdadero interés para la industria y el comercio de nuestro país, al cual conviene cada día más conocer los caracteres de la vida mercantil en Marruecos y la forma como influye y puede seguir influyendo en ella.

En el discurso que dirigió á la Asamblea su presidente efectivo, el señor Lozano Muñoz, cónsul de España en Tánger, leemos la declaración de índole general que la diligencia de la Cámara de Comercio, en los cuatro años que lleva desde su fundación, ha hecho la misma se arraigara cada día más, siendo cada instante mayor y más justificada la confianza que mantienen nuestros compatriotas residentes en aquella plaza marroquí, de adelantar en el fomento de las transacciones entre los dos países.

Cita el señor Lozano y Muñoz, como base de esa confianza, la estadística de nuestro movimiento comercial con el imperio; las corrientes cada vez más acentuadas en España en favor de cuanto tiende á estrechar las relaciones económicas; la inclinación manifiesta de nuestra política á afianzar la integridad del territorio marroquí, y á ilustrar la torpe administración que allí existe, y la atención que el Gobierno del sultán va prestando á las aspiraciones y demandas de España.

La brevedad del acto que la Asamblea celebraba y las proporciones del discurso del señor Lozano y Muñoz, no permitían la exposición lata de términos particulares que confirmaran los hechos que preceden. Pero dicho señor no ha querido prescindir de algunas cifras, verdaderamente importantes, que creemos nosotros también dignas de ser conocidas.

Hace apenas media docena de años —dice el señor Lozano Muñoz— que estaban representados nuestra navegación y nuestro comercio en Tánger por un centenar de pequeños buques de vela y de vapor, con un total de 10.000 toneladas, y un millón y medio de pesetas.

En el año 1889 las cifras anteriores aparecen elevadas, á 500 los buques de vela ó vapor, una medida de 70 toneladas, y un valor en mercancías de dos millones y medio de pesetas.

La colonia española, que en aquella referida fecha se componía solo de 1.000 personas, y cuya propiedad rústica y urbana en el distrito de Tánger apenas representaba valor ninguno, se acerca hoy á 4.000 residentes con bienes inmuebles por valor de cinco millones de pesetas.

En el trascurso de cinco años el

comercio español ha tenido, pues, un aumento que se señala por un millón de pesetas, 400 buques con 60.000 toneladas, y 3.000 españoles que del tráfico viven en el bajalato de Tánger.

Este resultado, cuya relativa importancia es considerable, lo atribuye la Cámara de Comercio á su trabajo constante, á los consejos que no ha dejado de hacer llegar á los navieros y fabricantes españoles, y á la solicitud con que la Compañía Trasatlántica ha atendido á las advertencias de la Corporación. También se debe á la propaganda tenaz ejercida por la *Revista* mensual de la Cámara, cuya suscripción no se eleva más allá de un centenar de españoles en Tánger y Casablanca, y en la Península uno solo, la Compañía Trasatlántica; detalle significativo que aquí registramos para que se aprecie en lo que vale, como lo registra el señor Lozano y Muñoz en su interesante discurso.

La Cámara de Comercio de Tánger tiene otras aspiraciones, cuya enumeración da idea de los altos propósitos que persigue y de los beneficios que su gestión ha de reportar á los intereses de nuestra patria. Aspiraciones que por razón de su índole especial, necesitan el concurso del elemento oficial indígena de aquel imperio y el de las otras naciones que sostienen trato mas ó menos íntimo con él.

El comercio de cabotaje entre los puertos de la costa de Marruecos, tan apetecido por el productor y el consumidor, como importante á los propios intereses del sultán; la unificación de pesas y medidas en los mercados del imperio, y por la que en vano clama hace tanto tiempo el agricultor para ponerse á salvo de las asechanzas y mala fe del comercio; la construcción de almacenes y barcazas en aquellos puertos para mayor facilidad en las operaciones de embarque y la mayor seguridad de las mercancías; la habilitación en los mismos puertos para el embarque de reses vacunas y de otros ganados, sin el enorme derecho que, haciéndolo imposible, le imponen hoy los aranceles de aduana, como igualmente para el de muchos otros artículos que en abundancia produce este país; la importación de tabacos por las diferentes aduanas del imperio, previo el pago de convenientes derechos, como asimismo de tantos otros artículos considerados allí como de contrabando, y cuyo consumo, no obstante, es mayor y mas apreciado cada día: la exportación de ciertos artículos fabricados en Marruecos con productos importantes de Europa, que han pagado sus respectivos derechos de introducción; la publicidad para cuantos la soliciten de los datos comerciales, según los conocimientos que depositan los buques en la aduana; todas estas y tantas otras demandas y reformas no han tenido hasta ahora otro resultado que promesas mas ó menos halagüeñas del Gobierno de Muley-Hassán, que pudiera realizarlas en un solo instan-

te, y de las que habrá aun que desconfiar tal vez por un tiempo indefinido.

Esto no obstante, debemos exhortar á la Cámara de Tánger á que no no desaliente en su noble y patriótica empresa. El Gobierno español no podrá desatenderla; los industriales y comerciantes de nuestro país acabarán por concederle forzosa consideración; la vida económica de España no dejará ahora ni nunca de estimar en toda su valía el esfuerzo encaminado á ganarle elementos, gracias á la realización de un programa tan sabiamente práctico como el que la Cámara tiene por objetivo de sus trabajos.

LOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO

Años hace ya que viene agitándose la idea de organizar la carrera de secretarios de ayuntamiento, sin que hasta hoy hubiera logrado aquella tomar forma y convertirse en un proyecto de ley.

Y ahora, cuando parecía llegado el momento de realizar un pensamiento que nadie se ha atrevido á combatir francamente, porque no hay razón alguna en que apoyar la oposición á aquel, surge está del seno mismo de la comisión del Senado y se traduce en el voto particular de los señores Romero Girón y Silvela. Un nuevo obstáculo, una nueva contrariedad con la cual seguramente no habían contado los individuos que componen el secretariado.

Hubiéramos querido oír á los dos citados señores senadores apoyar su voto, para conocer las razones en que se apoyaban, siquiera ya por la misma redacción de aquel adivinábamos que no habian de ser muchos ni muy poderosos sus argumentos, que no habían de ser muchas ni muy fuertes las razones en que lo fundamentaran. Y en efecto, no pudiendo el Senado discutir otro asunto, comenzó el debate sobre el proyecto que nos ocupa, y el señor Romero Girón defendió su voto particular.

Bien pronto se observó que no nos habíamos equivocado, porque el discurso del exministro de Gracia y Justicia, no obstante su habilidad, no se distinguió por la abundancia de sus razones ni por la solidez de sus argumentos.

El mismo señor Romero Girón hubo de confesarlo: su voto particular no es, en realidad, otra cosa que una excepción dilatoria, un expediente para conseguir que las cosas continúen en el mismo estado que hoy tienen, y que una clase numerosa y digna de mejor suerte no pueda librarse del yugo del caciquismo ni recobrar la independencia que ha menester para llenar cumplidamente su misión.

¡Que no es oportuno el proyecto, decía el señor Romero Girón!

Seis años hace que el Senado comenzó á ocuparse de ese asunto y se nombró la Comisión, y en seis años creó el ex-ministro de Gracia y Justicia no ha habido tiempo para estudiar

bien el asunto y preparar con oportunidad el dictamen. Pero, ¿porque no es oportuno? ¿Porque está anunciada la presentación de un proyecto de la ley municipal? ¿Y que tiene que ver esto? ¿Acaso cree el señor Romero Girón que será posible siquiera suprimir ese funcionario en la nueva organización municipal? Y si no ha de suprimirse ¿que razón hay para no dar á esa clase las condiciones de estabilidad é independencia que necesita?

Precisamente ahora que todo el mundo se preocupa del estado de la administración municipal—ahora que todos los partidos claman porque se regularice y moralice aquella, como principio indispensable de la gran reforma que se impone, es necesario organizar el secretariado, porque en la situación que hoy tiene, forzosamente ha de ser el instrumento de las pasiones del caciquismo.

¿Como es posible exigir hoy día al secretario, que depende del capricho del cacique, que no se separe un ápice de los preceptos legales ni los tuerza con violentas interpretaciones, ni se preste á los abusos que aquel quiera acometer? Pues precisamente para esto, para que el secretario se limite al cumplimiento de su deber, y en vez de ser un instrumento del cacique sea el valladar insuperable en que se estrellen los caprichos y las arbitrariedades de este, precisamente para esto es urgente asegurar al secretariado los medios de vida, colocarle en una esfera independiente y darle la libertad de que hoy carece.

LATIGAZOS

Dice el periódico en que colabora el *carrero semipoeta* que, según noticias del distrito de Puigcerdá, la candidatura de D. Manuel Fabra se cotiza á muy bajo precio, tomando vuelo la del Conde del Valle de Marlés.

La candidatura del señor Fabra no se cotiza ni alta ni baja; no es necesario que se pregone su precio en el mercado. Nuestro amigo no necesita comprar voluntades.

La candidatura que realmente se cotiza es la del Conde y el precio irá subiendo porque la candidatura vá tomando vuelo y si por dinero no consigue votos que la sostengan desaparecerá bien pronto por los aires.

El mismo periódico dice que el señor Conde es enemigo del libre-cambio.

¿Y en que lo ha conocido? Por que lo que es pruebas de esa enemistad no existen.

Y los *micos* que al país han dado Romero y otros políticos como Romero, nos han hecho incrédulos.

Niega también el mismo colega que el señor Conde sea carlista.

Puede ser que ahora sea conservador, pero no le convendrá mucho á D. José que esto se sepa por que podría dar lugar su inconsecuencia á que los carlistas que le apoyan le

abandonen, y entonces..... entonces tendría él que abandonar el campo.

Que sería lo más prudente para evitarse la derrota que le espera.

**

También dice el repetido periódico que le es igual el color del candidato siempre y cuando resulte la bondad que se apeetece.

Más claro.

Que está dispuesto á apoyar y recomendar á un carlista, disfrazado de conservador, y hasta á un republicano, con tal de combatir al señor Fabra y Ledesma á quien odia á muerte por que.....

Por que no le protege como en otros tiempos.

Persigue una idea; la de la venganza, y ante ella, los principios políticos, la conveniencia del país, todo será pisoteado.

Menos su propia conveniencia.

Cosas habría más difíciles que el ganarse la voluntad y la ayuda del cofrade, si de algo sirviese.

Cuestión de precio.

**

El *Diario de Girona*, dice que nos aprecia.

No lo dudamos y le correspondamos sinceramente.

Pero no se trata ahora de nosotros, se trata del Conde, y la amistad añeja que el apreciable colega dice profesa á dicho señor y la mala voluntad que *quizás* siente hacia D. Manuel Fabra y Ledesma, pueden haber influido en el parecer que emitió acerca de la cuestión electoral de Puigcerdá.

En el indicado parecer no pudimos ver la imparcialidad que como norma de conducta se ha impuesto el *Diario*.

Y conste que ese parecer no nos ha sentado ni mal ni bien, nos ha estrañado.

Y nada más.

**

Repite el mismo cofrade que el país conoce al Conde.

Ahora le conocen algunos por que se le hemos dado á conocer entre todos, y se ha dado él á conocer para pedir lo que necesita; votos.

¿Quién conocía antes al Conde? Su familia, sus amigos particulares, los obreros feligreses de la parroquia de Santa Maria del Mar, de Barcelona, y los socios del «Casino de Ripoll», á los que rara vez dirigía la palabra.

Esta es la verdad, estimado compañero.

**

No hace muchos días, un redactor de *La Lucha*, el mismo que pretendió le dijese el maestro Pibernus en que se conocía cuando la música desafinaba, preguntó á un amigo nuestro: —¿Sabe usted cual es la palabra castellana que contiene mayor número de veces la vocal *a*?

—No, contestó el interpelado.

—Guadalajara, añadió muy satisfecho el interpelante.

—Pues yo conozco una que tiene más.

—¿De veras?

—De veras; abarraganada.

—¡Es verdad! No había oído nunca ese nombre ¿de que provincia es? preguntó á su vez el periodista *inpartibus*. (Histórico).

CORRESPONDENCIAS

Barcelona 10 de Marzo de 1890.

Los republicanos progresistas de uno de los dos grupos en que está dividido

aquí el partido que rinde culto á los ideales del señor Ruiz Zorrilla, obsequió el sábado por la noche con un banquete á D. Juan Sol y Ortega, jefe de dicho grupo, quien despues de haber tomado una parte muy principal en la asamblea republicana que se celebró hace poco en Madrid, ha ido á Paris á conferenciar con el desterrado voluntario; y aun cuando por los adeptos de dicha fé se procura dar mucha importancia política al viaje, otros del mismo partido, pero del otro grupo, se la quitan, diciendo que el único objeto de la ida del señor Sol á Paris, fué inclinar el ánimo de D. Manuel para que le reconociera como único jefe de sus partidarios en esta ciudad, y quitase la preponderancia que cree tener el jefe del otro grupo, señor Claret y Dalmau.

Sea lo que fuera, el caso es que, los que creen lo primero, organizaron el banquete que se dió el sábado en el Teatro del Circo, y al que concurrieron unos 400 comensales y otras muchas personas como oyentes, ocupando los palcos algunas señoras.

Esas señoras que asisten á las reuniones políticas, son divinas. Muy poca cosa de provecho tendrán en que ocuparse cuando pierden el tiempo oyendo discursos sobre materias ajenas á su sexo. A no ser que hubiese entre ellas algunas Luisas Michel en embrión.....

A los postres se pronunciaron los correspondientes brindis, precediendo algunos oradores en el uso de la palabra al señor Sol, quien, cuando hizo uso de ella, provocó frecuentemente los aplausos de los oyentes, con los lugares comunes que son siempre de buen efecto entre los partidarios apasionados de un ideal político.

En fin; vale más que se entretengan en esto los zorillistas, que en seducir á oficiales y sargentos, para que falten á sus deberes y á sus juramentos, á cambio de las promesas de algunos grados y empleos en su carrera, si antes no pagan su ambición con la vida, como lo sucedido á los infelices que en varias ocasiones han sido instrumentos de las descabelladas intenciones combinadas desde Paris por el *ilustre desterrado*, que quiere el poder sin exposición alguna para su persona.

**

Estos días ha circulado por esta ciudad la noticia de que un caballero que falleció, al parecer, á causa de un accidente, había dado señales de vida cuando se le iba á enterrar, y que el capellán del cementerio que lo había notado, ordenó que fuese llevado á la habitación de uno de los empleados, donde falleció dos días despues, ó sea el sábado último; añadiéndose que se había formado causa al médico que había certificado la defunción.

La versión, tal cual se ha referido, no es exacta; pero, como no hay humo sin fuego, parece que lo que dió origen á esos desfigurados rumores, fué; que el muerto de que se trata no presentaba señal ninguna de descomposición y que el color sonrosado de su rostro, que no había sido sustituido por el blanco amarillento de los cadáveres, contribuyó á que, por lo que pudiese ocurrir, se tuviera el cadáver durante tres días en observación, finidos los cuales diósele sagrada sepultura, por que la descomposición era ya manifiesta.

El asunto ha sido el objeto principal de conversación estos días, y aun que lo de estar vivo no haya resultado cierto, conviene, sin embargo, todo el mundo en que la verificación de los cadáveres debe de hacerse con toda conciencia por los facultativos que de ello están encargados para evitar los terribles efectos de enterramientos de vivos.—*Lino*.

SECCION OFICIAL

Gaceta del día 9 de Marzo.

PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo que D. Antonio Moreno de Gue-

rra cose en el cargo de gobernador general de Fernando Poó y sus dependencias.

—Otro nombrando gobernador general de Fernando Poó á D. José de Ibarra Aufrán.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto promoviendo á la dignidad de deán de la catedral de Teruel á D. José Fernández, canónigo de la iglesia de Santiago de Compostela.

MARINA.—Reales decretos nombrando director general del material é industrias navales al contraalmirante de la armada D. Eduardo Butler, y vocal del Centro superior facultativo al contraalmirante D. José Montejo y Trillo.

FOMENTO.—Real decreto aprobando un presupuesto adicional al del trozo primero de la carretera de Aspe á Santa Pola (Alicante).

—Otro aprobatorio del proyecto reformado de los puentes de Sigales y de los Molinos en la carretera de Montefrio al ferro-carril de Campillos á Granada.

ULTRAMAR.—Real decreto concediendo indulto total de la pena impuesta por la Audiencia de Puerto Príncipe al reo Francisco Dominguez Garzón.

—Otro rebajando la mitad del resto de la pena impuesta por la Audiencia de Puerto Rico á Juan Rosario Vargas.

Gaceta del día 10 de Marzo.

GRACIA Y JUSTICIA.—Resoluciones adoptadas respecto al personal de jueces de primera instancia.

FOMENTO.—Convocatoria para el ingreso en el personal de sobrestantes de Obras públicas, segun las reglas y condiciones que se publican.

NOTICIAS Y AVISOS

Hoy llegarán á esta ciudad nuestros respetables amigos y correligionarios D. Alberto y D. Pompeyo de Quintana.

Anticipámosles nuestra sincera felicitación.

—Entre los documentos del Emperador Federico I de Alemania, se encontraron cartas del Dr. Kleiner que han motivado el proceso formado al Dr. Schaub. Herr Kleiner, queriendo arrancar de cuajo la enfermedad que tuvo su origen en un catarro descuidado, le prescribió el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, con el cual mejoraba notablemente y se hubiera restablecido el paciente; pero Herr Schaub le cambió el plan curativo, y poco tiempo despues falleció el Emperador.

—Afirma *El Siglo Médico* que han disminuido las pulmonías, pleuresías, catarros bronquiales y laríngeos, y en general todas las enfermedades agudas del aparato respiratorio que durante los pasados días tantas víctimas causaron. Siguen en aumento los reumatismos, y se manifiestan bien ostensiblemente los efectos de la primavera médica bajo la forma de erupciones cutáneas, hemorragias nasales, congestiones de los centros nerviosos y algunos casos de sarampión.

—Antes del día 16 del corriente mes, la Comisión provincial oiendo á los interesados, resolverá las reclamaciones que ante ella presenten los que se creyeren agraviados por los acuerdos de los Ayuntamientos en materia del censo electoral.

—Antes de anoche, en el café del Comercio, propiedad del señor Norat, ejecutó notables juegos de prestidigitación y escamoteo el ilusionista y original nigromántico señor Fernando, denominado por sus habilidades *El Nuevo Brujo*.

La concurrencia era numerosa y escogida y aplaudió diferentes veces al artista.

Esta noche trabajará en el Café

Nuevo de la Rambla, propiedad del señor Famadas, realizando nuevos y sorprendentes juegos y experimentos científicos que no dudamos llamarán la atención y serán aplaudidos.

—Por la junta de clases pasivas se ha concedido la pensión anual de 750 pesetas á doña Eduarda Rubio Lopez, viuda de don Francisco de P. Geli, Director que fué del cuerpo de telegrafos.

—Don Dionisio Bobin, de Barcelona, ha solicitado con el nombre «Aumento á la Amistad», la propiedad de diez pertenencias de una mina de cobre, sita en los términos de Ribas y Caralps, paraje llamado «Torrente de Fontletó».

—Ha sido nombrado oficial de 2.ª clase de la Intervención de Hacienda de la provincia de Jaén D. Casimiro Lázaro, oficial que era de tercera, en la de esta provincia.

—Dicen de Puigcerdá que en la pasada semana la temperatura fué allí muy variada, terminando con intenso frío, debido á las copiosas nevadas que han caído en las montañas, cuyos pasos han estado obstruidos para el acarreo por espacio de cinco días.

Una pareja de la Guardia civil del puesto de Dorria cruzaba el día 3 el collado de Tosas y tuvo que ser auxiliada por unos paisanos que seguían el mismo camino, pues el frío había entumecido y aturrido completamente á dichos Guardias.

—Ha tomado posesión D. Santiago Clot, Administrador que fué de la Aduana de Palamós en esta provincia, del destino de Vista de la Sección de Aduanas de la Dirección de Contribuciones indirectas.

—Dice un periódico que el señor Peral revela en su Memoria facultativa algunos defectos de construcción del sub-marino, que espera se evitarán en las construcciones sucesivas. Los aparatos de profundidades y los principales motores han resultado perfectos. La práctica señalará los detalles menos importantes que exigen reformas.

—Por la Dirección general del Tesoro se ha ordenado á la Delegación de Hacienda de esta provincia que se satisfagan todos los libramientos de carácter no preferente, cuyas fechas de expedición alcancen hasta el 31 de Enero último, siempre que reunan los requisitos legales.

—Los próximos exámenes de reválida para maestras de primera enseñanza, empezarán el día 20 del mes actual en la Escuela Normal Superior de Maestras de Barcelona.

—En el mes de Mayo próximo se celebrará en Londres una Exposición de sellos de Correos que será un verdadero atractivo para los fanáticos coleccionistas.

Se trata de reunir en monstruosa y única colección todos los modelos de sellos puestos en circulación desde el origen del Correo en todos los países del mundo.

El número de los diferentes tipos de sellos ó fajas postales emitidos en las diversas naciones desde 1840 llega aproximadamente á la cifra de 10.000.

—Ayer salieron de esta ciudad, los Inspectores de Hacienda D. Antonio Castells y D. Joaquín Gavín, con el objeto de confeccionar el padrón industrial de las villas de La Bisbal y San Feliu de Guixols.

—Ha cesado D. Manuel Cagigós Bellostas en el destino de oficial de segunda clase de la Administración

de Contribuciones de esta provincia por haber sido nombrado oficial de igual clase de la de Tarragona.

En la playa de San Pedro Pescador, sitio denominado *Las Boticas*, ha encallado la goleta francesa *Algol*, con cargamento de ladrillos.

El capitán, su esposa ó hijo y los cinco marineros que la tripulaban han sido socorridos por las autoridades de la citada población y fuerza de carabineros.

Ha cesado D. José Villasante y Lago en el destino de Administrador Subalterno de Hacienda de La Bisbal, por haber sido nombrado Administrador de la Subalterna de Tortosa.

Antes del día 20 del actual deberán resolver los Ayuntamientos, á propuesta de la Junta pericial ó de las Comisiones de evaluación, las reclamaciones que hagan los contribuyentes por territorial respecto de las variaciones introducidas en su riqueza amillarada.

Ha tomado posesión D. Donato Millas del destino de Interventor de la Subalterna de Hacienda del partido de Santa Coloma de Farnés.

En la Intervención de Hacienda de esta provincia se admitirán para su reconocimiento desde el día 16 del que rige hasta fin de Mayo próximo venidero, los cupones de la deuda perpétua al 4 por ciento interior y exterior, correspondientes al vencimiento de 1.º Abril próximo venidero, é igualmente las Inscripciones nominativas del 4 por ciento de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, debiendo presentarse estas últimas sin limitación de tiempo para el pago de sus intereses, que se efectuará en la Sucursal del Banco de España.

REGISTRO CIVIL.—Día 11.—Fallecidos: ninguno.—Nacimientos: 1 hembra.—Día 12 Fallecidos: Josefa Puig, de 70 años; Andrés Garrote, de 66; Pedro Codina, de 80; María Durá, de 73.—Nacimientos: 2 hembras.

Modas.

Cierto que es voluble y caprichosa la moda, mis adorables lectoras, pero fuerza es confesar también que el tiempo no lo es menos y en prueba de nuestro aserto, solo nos basta fijar la mirada por las calles de la heroica villa, poco menos que solitarias y cubiertas de nieve, como si estuviéramos en los mas crudos dias del desabrido diciembre. Vuelven las elegantes á pensar en los confortables abrigos de pieles, cuyos suaves tonos tan deliciosamente sientan, junto á los graciosos rostros femeninos y de nuevo el gran mundo madrileño recurre á los encantos propios de los salones, esa vida característica que tan personales rasgos proporciona á la capital de España. Consolémonos de las presentes nieves; marzo es muy antojadizo y á buen seguro que esta es la última travesura que nos juega el aburrido invierno, columbrando en lontananza, una punta del hermoso velo azul, con que juguetea la donosa primavera. Y que nevadas como la caída recientemente, no pueden repetirse, atendiendo lo adelantada que está la estación, nos lo demuestra el empeño de la moda, amontonando frescos modelos de primavera, con encantadora profusión. En ellos despliega el terciopelo sus regios atractivos, porque ya es innegable, que esa bella tela, no solo predominará como adorno, sino que tambien casi todos los elegantes vestidos primaverales, cualquier que sea su color, llevarán las mangas de terciopelo negro liso. Mas aun, las chaquetas de paño, tendrán las mangas de diferente tela, de faya ó de

pliqué de seda, sino se quiere recurrir al terciopelo, porque no resulte pesada la combinación de ese tejido con el paño. Al mentar las combinaciones, bueno será hacer constar que para los vestidos resultarán de muy buen gusto, sobre todo si se combina un paño ligerísimo y flexible, con terciopelo ó con seda. Los cuellos altos y puños de terciopelo mordoré, son la última palabra de la elegancia femenina en lo que respecta á primaverales atavíos, y recomendamos muy especialmente á nuestras lindas lectoras catalanas esas chaquetas-corazas tan graciosas y novísimas, que parecen propósito para que las damas pongan de relieve la perfección estatuaría de su talle. Una de las prendas que más se usarán en la presente estación son las manteletas, revistiendo infinitas formas á cual más bellas.

Todas ellas serán cortas, algunas fruncidas en canesú y con manga cuadrada—hechura en extremo nueva—otras formando esclavina, que llegando apenas por detrás á la mitad de la espalda, cae en largas puntas por delante ó en forma distinguidísima de chat, modelo este último, que aconsejamos especialmente á nuestras queridas lectoras, porque acusa suma distinción, y ese elegante abandono tan difícil de alcanzar en todas las esferas. Hemos visto varios modelos de manteletas, recién llegadas de París, y todos son recomendables, pero falta ver las hechuras, hácia las cuales se inclinan resueltamente las damas madrileñas, porque muchas veces no basta que un modelo sea bonito cuando no tiene la fortuna de alcanzar general aceptación. Este punto, hoy algo oscuro, nos lo aclarará bien pronto el curso no interrumpido de los dias, entre tanto diremos que, con seguridad, los sombreros de primavera tendrán la copa tan baja, que costará trabajo encontrarla, bajo la agrupación graciosa de flores y tules, que el buen gusto ha decretado.

Se usarán para sujetar esos modelos, que casi no sientan en la cabeza, á causa de su exigua copa, bridas muy estrechas, sujetas con lazo bajo la barba, ó prendidas sus puntas, con elegantes alfileres de orfebrería; grandes mariposas ó hermosos pájaros de espléndidos colores, son los adornos más costosos de los sombreros primaverales, de suerte que apenas debajo del adorno se pueda adivinar la hechura. No dejará de usarse el sombrerito *Toque*, tan cómodo y gracioso, en paja y tul negro, aguardándose con verdadera ansiedad, el modelo *sombrero mexicano*, que es de ala grande, con gallarda y larga pluma, en concepto de único adorno, rizada en toda su extensión. Las sedas ligeras, casi fantásticas, los tafetanes y los foulares, en listas y flores, se desbordan con peregrina abundancia, del canastillo de la moda, y con ellas las jóvenes bellezas, obtendrán encantadores recursos, para sus trajes destinados á las alegres reuniones aristocráticas, que condensan la última etapa de la vida madrileña, y de todos estos detalles nos ocuparemos con alguna extensión, en las sucesivas cartas, á medida que se vayan acentuando los decretos de la moda.

Josefa Pujol de Collado.

ESTRANGERO

Según telegrafían de Moscou (Rusia), un espantoso crimen se descubrió en la noche del 6 del actual en aquella ciudad. Dentro de dos sacos de tela fué encontrado en la calle Donskaja-Autlitz el cuerpo de una mujer cortado en pedazos. La cabeza había desaparecido.

A la mañana siguiente, un hombre desconocido, con trazas de mandadero, se presentó en el palacio del príncipe Dolgoronkoff, gobernador general de Moscou, y dejó un paquete atado con bramante, diciendo que era un encargo que el príncipe le había hecho la vispera.

El paquete contenía la cabeza de la

mujer asesinada á que antes nos referimos. Adjunta iba una carta en que se decía que aquello no era más que el principio en pequeño, y que como eran dos asesinos esperaban en poco tiempo dejar muy atrás la fama de Jack el Destripador, y que cada vez recibiría el gobernador aviso de sus hazañas.

Toda la policía, pública y secreta, se puso en movimiento, haciendo gran número de detenciones. Las sospechas mas vehementes recaen, sin embargo, sobre dos individuos, uno de los cuales se halla preso y otro ha escapado: Este último es un presidiario evadido hace dos años de Yakoustk (Siberia), que lleva cometidos siete asesinatos.

Corre el rumor entre el público de que los nihilistas se hallan mezclados en este asunto, y que se trata de la ejecución de una espía.

—Escriben de Tánger desde Wazzan que las kábilas de Beni Messara, Beni Zerual y Mesmuda acaban de hacer su sumisión á las fuerzas imperiales.

Se han convencido de que toda resistencia era inútil ante la superioridad de las tropas enviadas por el sultán.

Los revoltosos, resignados y temerosos de que se les aplique el tormento, ofrecen pagar las contribuciones á la autoridad sberiffiana.

VARIEDADES

LUTECIA.

Fragmento.

Todas las tardes iba á sentarse en las peladas rocas de la costa y allí, con los ojos fijos en un punto del espacio, con los codos apoyados en las rodillas y la cabeza en las manos, con inercia de estatua, veía pasar y repasar las gaviotas que con vuelo desigual, lo mismo mojándose en la espuma que atravesando las nubes, iban á perderse á lo lejos.

No era definible su traje. Una falda ligera pugnaba por cubrir aquellas formas perfectas que los girones de la tela parecían querer mostrar á su través.

El cuerpo de curvas bellísimas velado por una camisa de grosero tejido, parecía querer escaparse por entre las desunidas costuras del justillo anudado por un bramante. Un pañuelo rojo, descolorido, cubriendo su cabeza, impedía que los cabellos sedosos, abundantes, tan negros que á veces se irradiaban de azul, cayesen ondulantes á cubrir aquellas espaldas de bacante.

Aquel ir y venir de las oleadas, tenía para ella encanto irresistible, y sentía vago placer cuando las olas espumosas y juguetonas, saliendo de su acostumbrado límite y adelantándose algo, lamian sus pies desnudos, bronceados por el contacto con las arenas candentes de la playa.

Allí, en medio de aquella naturaleza magestuosa, tenía digno marco aquella figura de trozos tan hermosos.

Una y otra tarde iba á contemplar aquel espectáculo siempre igual y para ella cada vez mas bello. Llegaba y adoptaba su favorita postura. Los pinos de la costa que bajaban sus copas hasta el mar, sin mojarse, como si solo trataran de averiguar el porqué de aquel murmullo incesante; las rocas de variados matices, rojo, azulado, negruzco, verdoso, jaspeadas como mármoles por el continuo batir del agua; las olas bullidoras, juguetonas, siempre en continua carrera como queriendo alcanzarse y sin alcanzarse nunca; el cielo puro, inmenso, de azul vivísimo, como bruñido por los rayos del sol que esparcía átomos brillantes en la atmósfera, todo aquello no la entusiasmaba, no la hacia apartar los ojos de aquel punto que distinguía en el infinito.

Y cuando el sol, mas débil, enrojecido, como calentamiento por aquel derroche de luz y de colores, se hundía en los confines del horizonte; muy des-

pacio, poco á poco, como sintiendo dejar aquel sitio, se levantaba y á paso tranquilo desaparecía por entre los senderos formados por las rocas.

Como siempre estaba allí embebida en su infinito.

Algunas nubes entre rojizas y cenicientas, rodaban por el espacio interceptando los rayos del sol. El viento azotaba el agua con latiguo incesante, y las olas como ofendidas por el ultraje, se alzaban encrespadas, gigantescas, inmensas, para un poco mas allá blancas de espuma y susurrantes, volver á caer como convencidas de su impotencia.

Lutecia se levantó de pronto, lanzó una rápida mirada y paulatinamente empezó á trepar por las peñas hasta llegar á lo mas alto; allí, contempló con delicia el mar que rugía á sus piés, la luz violácea de los relámpagos que empezaba á dibujarse en el horizonte, oyó el tableteo del trueno que sonaba á lo lejos, los preludios del gran concierto que comenzaba. Hizo un mohín de desprecio, se encogió de hombros y rápida de un solo salto, se hundió para siempre en el abismo.

Las aguas se abrieron para recibirla, se agitaron algunos momentos y las ondas que produjo su caída perdiéronse confundiendo en una sola, mientras una ola formidable, inundó la roca, como si anhelara borrar hasta el último vestigio de las huellas de un beso gigantesco.—Belisario.

Alicante Marzo de 1890.

MECHERO ECONÓMICO

¡¡Atención!!

El mechero que ofrecemos al público no tiene rival, funciona dando una tercera parte más de luz que todos los hasta aquí conocidos, obteniéndose un 30 por 100 de economía en el consumo de gas.

Nuestro mechero es de 200 litros por hora que comparado con otros de igual fuerza resulta una economía de tres litros por hora. De modo que teniendo doce mecheros proporciona una ventaja de un 40 por 100.

Unico Depositario en Cataluña: Andrés Famadas, Rambla de Alvarez, Café, Gerona.

Todos los médicos aconsejan para acelerar las convalecencias el uso del Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent por ser el mejor de los reconstituyentes y no dejar precipitado alguno.

La curación de los tísicos.

Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet no es remedio secreto; aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Píldoras antisépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Son las Antisépticas Audet á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al Instituto Audet, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al Instituto Audet.—Ferraz, 66, Madrid.

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 12 de Marzo

Tiempo med. á m. d. verd. 0 h. 9 m. 57 s.

Table with columns: Termómetro (Min, Max, Med), Barómetro, Hig. Sausure, Estado del cielo, VIENTO (Direccion, Intensidad). Values: 9, 25, 17, 767, 76, Variab, N., Brisa.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Stos. Ramiro, Rodrigo y Salomon mrs. CUARENTA HORAS Se hallan en la Iglesia del Hospital.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS !!

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS
para la tos y toda enfermedad del
pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma,
etc., á media y una peseta la caja. Van
por Correo.

CAFFE NERVINO MEDICINAL
Maravilloso para los dolores de cabeza,
jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis,
debilidad, males del estómago, del vien-
tre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas
caja. Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES
El mejor purgante anti-bilioso y depu-
rativo, de acción fácil, segura y sin irri-
tar, aunque se usen por mucho tiempo.
Se toman para conservar la salud; 1'50
pesetas caja. Van por correo.

IMPOTENCIA, DEBILIDAD
Espermatorrea y esterilidad, cura segu-
ra y exenta de todo peligro con las cé-
lebres Píldoras tónico-genitales del do-
ctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van
por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco.
Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

Reseña Histórica

DE LAS MINAS DE LA COMARCA AMPURDANESA,

SU ESTADO ACTUAL

Y

MEDIOS DE FOMENTAR SU EXPLOTACIÓN EN GRANDE ESCALA.

MEMORIA de Daniel Gil y Romo, premiada en el *Certámen literario científico* celebrado en la ciudad de Figueras el día 4 de Mayo de 1888.

Consta de 88 folios en cuarto mayor prolongado con algunos planos de minas intercalados en el texto y por separado el de las demarcadas en el término de Mont-rás y el de las de la montaña de Mondeyá sita en los distritos de San Lorenzo de la Muga y Massanet de Cabrenys. Se reseñan en dicha obra, detalladamente y con precisión, los puntos del Ampurdán en que existen labores mineras, afloramientos ú otros indicios de criaderos de sustancias útiles del reino mineral, especificando el estado é importancia de aquellas y las condiciones y situación de estos; se hace la historia de la legislación minera desde su origen y se proponen, por fin, medios factibles para fomentar en la comarca ampurdanesa las explotaciones mineras en grande escala.

Precio de la obra 4 pesetas ejemplar.

Puntos de venta.—En Gerona: Librería de José Grau, Plateria, 23.
En Figueras: Librería de Francisco Pressas, Aviñonet, 3.
En Barcelona: Librería de A. Verdaguer, Rambla, 5.
Id. de Roig hermanos, San Jaime, 3.
Id. de Eudaldo Puig, Plaza nueva, 5.
Id. de Bastinos, Pelayo, 52.
Imprenta de Maneja *Al escudo catalán*, Tres Llits.-5.

OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymerich.—Precio 2 pesetas.
Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.
Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

CREDITO BIBLIOTECARIO.

Librería de Dario Rahola

Rambla de Alvarez, 2, Gerona.

En esta librería se espenden toda clase de obras completas y encuadernadas por una sola peseta semanal.

Tintura Americana y Agua Silviana

PARA EL CABELLO Y BARBA.

De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39.
Pormayor, en casa Pagés, Rambla de la Libertad, núm. 11, piso 1.º

RECOPIACION

DE LAS

DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilación y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios,
albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edición.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico

La Ilustracion

NACIONAL

REVISTA SEMANAL

DE

ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripcion

Semestre 9 Pesetas.

Año 18 "

Administración

Almirante, 2, quintuplicado,
Madrid.

Callicida Perez.

Con solo cinco dias de usarlo se logra la completa extraccion de los callos y toda clase de durezas de los pies, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.

Precio 4 reales frasco.

DEPÓSITO GENERAL

Droguería y Farmacia del Doctor Perez, Aboenados 2 y 4, GIRONA, Hervertas viejas, 1. De venta en las principales farmacias.

ACEITE MILAGROSO PARA RECUPERAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA Á LOS NIÑOS

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. BARCELONA.

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

NO MAS VELLO

Los polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las

personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías; y en Barcelona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pesetas.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifique de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaborado por medio del vapor y venta por mayor:

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vinas

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.